



Abstract ampliado

RESUMEN AMPLIADO

Título: La emergencia de los distritos rurales en Extremadura. Economías de aglomeración en entornos de baja densidad empresarial

Autores y e-mails:

José Francisco Rangel Preciado jfrangelp@unex.es
Francisco Manuel Parejo Moruno fmparejo@unex.es
Amélia Branco ameliab@iseg.ulisboa.pt
Esteban Cruz Hidalgo ecruzh@unex.es

Departamento:

Departamento de Economía

Universidad:

Universidad de Extremadura
Universidade de Lisboa

Área Temática: *Localización de la actividad económica y análisis clúster*

Resumen:

En este trabajo (que aún se encuentra en curso) se realiza un análisis de la influencia que tienen las aglomeraciones empresariales en los procesos de localización que han seguido las empresas que componen la cadena de valor de los productos agroalimentarios en Extremadura. Concretamente nos vamos a centrar más en los nuevos postulados sobre las teorías de aglomeración como son *Distrito Rural* o *Distrito Agroalimentario de Calidad*, que en las versiones más desarrolladas como son el *Distrito Industrial* (Marshall, 1963 y Becattini, 2005) o los *clusters* (Porter, 1991), debido a que los primeros se adaptan mejor a las características que presentan la economía y el modelo empresarial extremeño.

A modo de aclaración debemos afirmar que los conceptos de *Distrito Rural* o *Distrito Agroalimentario de Calidad* aunque cumplen y parten de las características que han sido descritas para las enseñanzas sobre los *Distritos Industriales*, adaptan sus postulados a las realidades imperantes en las zonas rurales, es decir, a la especialización productiva que presentan las mismas, a modo de síntesis podemos dividirlos en tres aspectos: (1) permiten la integración de la cadena de valor de los productos agroalimentarios, es decir, no solo centran su atención en la etapa manufacturera; (2) logran una implicación de la población de la zona en el producto, esto es, el capital social, lo cual se traduce tanto en aspectos tales como un aprovechamiento turístico y ferias comerciales que ponen en valor el producto característico de la aglomeración, así como una integración y respeto a aspectos medioambientales; y (3) basan la ventaja



competitiva de la aglomeración empresarial no solo en aspectos relacionados con el efecto aglomeración, sino que también garantiza la imagen de mercado de los productos en sellos de calidad (véase las denominaciones de origen e indicaciones geográficas protegidas) como describen los estudios de Capuano (s.f.) y Toccaceli (2012).

Ante todo ello, debemos señalar que el objetivo principal de esta investigación será el de comprobar si estas nuevas realidades (al igual que ocurre en los distritos industriales o clúster) también actúan, o han actuado, como factor de localización de nuevas empresas especializadas en productos agroalimentarios. Es decir, comprobar si en estas realidades también se cumplen las teorías institucionalistas de localización. Siendo la hipótesis de partida de esta investigación que efectivamente los Distritos Agroalimentarios (ya sean catalogados como de calidad o no) actúan como elemento de decisión a la hora de localizar una nueva empresa en la rama agroalimentaria.

Para testear esta hipótesis nos vamos a servir de un análisis compuesto de tres fases:

En la primera fase, se seleccionan los distritos rurales agroalimentarios en Extremadura para lo cual nos hemos servido del estudio realizado por Rangel (2018). Este autor parte de la metodología de Hernández, Fontrodona y Pezzi (2005) para adaptarla a la realidad económica extremeña, y, por consiguiente, a los postulados de los distritos rurales y agroalimentarios. En este punto nos encontramos con dos muestras diferentes: Distrito Agroalimentarios vs No Distritos Agroalimentarios representados en la tabla 1. Conviene mencionar que vamos a partir de la desagregación territorial que viene marcada por los Grupos de Acción Local atendiendo al razonamiento expuesto en los trabajos de Castillo y Garcia (2011a y 2011b).

Tabla 1. Comarcas catalogables como Distritos Agroalimentario vs No Distritos Agroalimentarios

Distritos Agroalimentarios	No Distritos Agroalimentarios
Lácara (a)	Monfragüe y su entorno
Sierra Suroeste (b)	Olivenza
Vegas Altas del Guadiana (a)	Valle de Alagón
Miajadas-Trujillo (c)	Las Hurdes
La Vera (a)	Sierra de Gata
Campo Arañuelo (a)	Montánchez-Tamuja
Tentudía (b)	Las Villuercas, La Jara y Los Ibores
Campaña Sur (b)	Trasierra y Tierras de Granadilla
La Serena (b)	Valle del Ambroz
Siberia (b)	Sierra San Pedro - Los Baldíos
Zafra-Río Bodión (c)	Tajo – Salor - Almonte
Tierra de Barros (a)	
Jerte (a)	

Nota: (a) Especializado en productos derivados de la agricultura; (b) Especializados en productos derivados de la ganadería; (c) Poliespecializados (agricultura y ganadería).

Fuente: Elaboración propia en base a Rangel (2018).

En la segunda fase, analizamos si los distritos rurales agroalimentarios tienen sellos de calidad o no, es decir, si el producto principal de la aglomeración se encuentra bajo el paraguas, y, por consiguiente, goza de la imagen de marca que otorga un sello de calidad, para lo cual vamos a comparar los Distritos Agroalimentarios de la fase 1 con la



información disponible del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación sobre las DOP e IGP presentes en Extremadura. En este punto separamos tres muestras diferentes: Distritos Agroalimentarios; Distritos Agroalimentarios de Calidad y No Distritos Industriales, que sintetizamos en la tabla 2.

Tabla 2. Comarcas catalogables como Distritos Agroalimentario, Distritos Agroalimentarios de Calidad y No Distritos Agroalimentarios

<i>Distritos agroalimentarios</i>	<i>Distritos agroalimentarios de calidad</i>	<i>No Distritos agroalimentarios</i>
Lácara (a)	Sierra Suroeste (b)	Monfragüe y su entorno
Vegas Altas del Guadiana (a)	La Vera (a)	Olivenza
Miajadas-Trujillo (c)	Tentudía (b)	Valle de Alagón
Campo Arañuelo (a)	Campaña Sur (b)	Las Hurdes
Zafra-Río Bodión (c)	La Serena (b)	Sierra de Gata
	Siberia (b)	Montánchez-Tamuja
	Tierra de Barros (a)	Las Villuercas, La Jara y
	Jerte (a)	Los Ibores
		Trasierra y Tierras de
		Granadilla
		Valle del Ambroz
		Sierra San Pedro - Los
		Baldíos
		Tajo – Salor - Almonte

Nota 1: (a) Especializado en productos derivados de la agricultura; (b) Especializados en productos derivados de la ganadería; (c) Poliespecializados (agricultura y ganadería).

Nota 2: Aquellas zonas que disponen de un distintivo de calidad pero que no es la especialización productiva principal no han sido tenidos en cuenta.

Fuente: Elaboración propia en base a Rangel (2018).

En la tercera fase, se analizan el volumen de empresas que han abierto establecimientos agroalimentarios en Extremadura durante la etapa 1995-2016, para lo cual nos vamos hemos servido de la base de datos SABI, para lo cual utilizamos los indicadores de localización industrial descritos por Cortés (2015).

En este punto los resultados esperados es que los focos de mayor atracción sean los distritos agroalimentarios de calidad, seguidos de los distritos agroalimentarios, y, por último, las zonas no catalogadas como distritos agroalimentarios.

Las primeras conclusiones (nos basamos solamente en datos absolutos) que extraemos de esta investigación es que las zonas que logran una mayor atracción de empresas agroalimentarias si han sido catalogados como distritos rurales. Pero en el punto de comprobar si el sello de calidad también es influyente nos encontramos que los resultados no son concluyentes puesto que las zonas que mayor atracción (apertura de nuevas empresas) son las zonas de las Vegas Altas del Guadiana y Tierra de Barros, aunque unas pueden ser catalogadas como de calidad y otras no, lo cual puede ser debido a que las aglomeraciones se encuentren en distintas fases de su ciclo de vida. Como ha descrito Capó Vicedo (2011) las aglomeraciones pasan por cuatro fases (nacimiento, crecimiento, madurez y declive) y dependiendo de la fase en que la aglomeración se encuentre ésta aportara una mayor o menor atracción de empresas



(Rangel, 2018), por lo que se ha optado por incluir otras dos fases en el proceso anteriormente descrito.

En la cuarta fase, se ha procedido a separar los distritos agroalimentarios (tengan sello de calidad o no) en función de la etapa del ciclo de vida que cada uno presenta, para lo cual nos hemos servido del trabajo de Rangel (2018) donde se analizan el ciclo de vida de las Distritos Agroalimentarios extremeño atendiendo a los indicadores descritos por Branco y Lopes (2018), véanse indicadores básicos como número de empleos y renta generada en la aglomeración. En este punto nos encontramos con seis muestras: Distritos Agroalimentarios de Calidad en crecimiento; Distritos Agroalimentarios de Calidad en madurez; Distritos Agroalimentarios de calidad en declive; Distritos Agroalimentarios en crecimiento; Distritos Agroalimentarios en madurez; Distritos Agroalimentarios en declive; y las zonas no instituidas como distritos agroalimentarios, que tratamos de sintetizar en la tabla 3.

Tabla 3. Comarcas catalogables como Distritos Agroalimentario, Distritos Agroalimentarios de Calidad y No Distritos Agroalimentarios en función del ciclo de vida de la aglomeración

Distritos agroalimentarios		
En crecimiento	En madurez	En declive
Vegas Altas del Guadiana (a) Zafra-Río Bodión (c)	Campo Arañuelo (a)	Lácara (a) Miajadas-Trujillo (c)
Distritos agroalimentarios de Calidad		
En crecimiento	En madurez	En declive
La Vera (a) Tentudía (b) Tierra de Barros (a) Jerte (a)	Sierra Suroeste (b) Campaña Sur (b) La Serena (b)	Siberia (b)
No Distritos Agroalimentarios		
Monfragüe y su entorno Las Hurdes Valle del Ambroz Las Villuercas, La Jara y Los Ibores	Olivenza Sierra de Gata Sierra San Pedro - Los Baldíos	Valle de Alagón Montánchez-Tamuja Tajo – Salor – Almonte Trasierra y Tierras de Granadilla

Nota 1: (a) Especializado en productos derivados de la agricultura; (b) Especializados en productos derivados de la ganadería; (c) Poliespecializados (agricultura y ganadería).

Nota 2: Aquellas zonas que disponen de un distintivo de calidad pero que no es la especialización productiva principal no han sido tenidos en cuenta.

Fuente: Elaboración propia en base a Rangel (2018).

A modo de crítica de todo el proceso, en este punto, debemos afirmar que nos encontramos ante la imposibilidad de catalogar como distritos agroalimentarios aquellas zonas que puedan estar una fase de crecimiento, esta limitación la arrastramos desde la fase 1.

En la quinta fase del análisis repetimos la fase 3, es decir, analizamos la atracción y/o apertura de nuevas empresas agroalimentarias, como ya mencionamos anteriormente, utilizamos los indicadores de localización descritos por Cortés (2018).



Las conclusiones que podemos extraer (entiéndase estas todavía provisionales) son que, sí encontramos diferencias entre la atracción y/o apertura de nuevas empresas agroalimentarias en las zonas que hemos catalogado como distritos agroalimentarios o no, siendo en las primeras donde detectamos que mayor número de empresas agroalimentarias se abren. Concretamente entre los distintos grupos que hacíamos referencia Sierra Suroeste es catalogada como distrito agroalimentario de calidad en crecimiento y las Vegas Altas del Guadiana simplemente como distrito agroalimentario en crecimiento. Por tanto, a priori podemos dilucidar que presenta un mayor factor de atracción la fase del ciclo de vida que el distintivo de calidad en sí.

Bibliografía:

- Becattini, G. (2005). *La oruga y la mariposa. Un caso ejemplar de desarrollo en la Italia de los distritos industriales: Prato (1954-1993)*. (Traducción de Juste Carrión). Valladolid: Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial.
- Branco, A. y Lopes J. C. (2018). Cluster and business performance: Historical evidence from the Portuguese cork industry. *Investigaciones de Historia Económica - Economic History Research*, 14 (1), 43-53. DOI: <http://dx.doi.org/10.1016/j.ihe.2016.05.002>
- Capó Vicedo, J. (2011). Análisis del ciclo de vida y las políticas de desarrollo de los clusters de empresas. *Revista EURE - Revista De Estudios Urbano Regionales*, 37(110), págs. 59-87. DOI: <http://dx.doi.org/10.4067/S0250-71612011000100003>
- Capuano, G. (s. f.). *I distretti rurali ed agroalimentari di qualita' in Italia*. Disponible en: <http://www.messinagiuseppe.it/public/approfondimenti/Distretti%20agroalime ntari.pdf>
- Castillo, J. S. y García, M. C. (2011a). Del distrito industrial al distrito rural; implicaciones teóricas para el desarrollo territorial. *Revista de Economía Agraria y Recursos Naturales*, 11 (2), 7-32.
- Castillo, J. S. y García, M. C. (2011b). Los distritos rurales: un nuevo concepto de desarrollo territorial. Modelos Centro-Periferia en Castilla-La Mancha. *Estudios de Economía Aplicada*, 29 (1) (Dedicado a: Economía del desarrollo rural), 165-188.
- Cortés, M. A. G. (2016). *Análisis económico de la localización industrial agroalimentaria extremeña. Una perspectiva comparada*. Universidad Rey Juan Carlos, Madrid. URL: <http://hdl.handle.net/10115/13581>
- Hernández, M., Fontrodona, J. y Pezzi, A. (2005). *Mapa de los sistemas productivos locales en Cataluña*, Barcelona: Secretari d'Indústria, Departament de Treball i gricultu, Generalitat de Catalunya.
- Marshall, A. (1963). *Principios de economía. Un tratado de introducción*, Madrid: Aguilar (edición original en inglés. *Principles of Economics*, Londres: Macmillan and Co., 1890).
- Porter, M. E. (1991). *La ventaja competitiva de las naciones*. Barcelona: Plaza y Janés (ed. Original en inglés, *The competitive Advantage of Nations*, Londres, Macmillan, 1990).
- Rangel, J. F. (2018). *Los Sistemas Productivos Locales en Extremadura. Aportaciones a la Política de Desarrollo Industrial y Rural*. Badajoz: Universidad de Extremadura.
- Tocaceli, D. (2012). *Dai distretti alle eti. I distretti in agricoltura nell'interpretazione delle Regioni e le prospettive verso il 2020*. Gruppo di lavoro "Progettazione Integrata". Disponible en <https://www.reterurale.it/flex/cm/pages/ServeBLOB.php/L/IT/IDPagina/10221>

20, 21, 22 · Noviembre | Novembre 2019 · Castelló
XIV Reunión de Estudios Regionales - VI Jornades Valencianes d'Estudis Regionals

International Conference on Regional Science

Respuesta de las regiones periféricas ante los cambios sociales, tecnológicos y climáticos
Resposta de les regions perifèriques davant els canvis socials, tecnològics i climàtics

Universitat Jaume I



Mireu Oca Arribas | Fotografia © Pirella Göttsche

Palabras Clave: *Distrito rural; Grupo de Acción Local; Distrito industrial; Extremadura.*

Clasificación JEL: *R12; R38.*